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В прошлом году Барнаул 
вошел в топ-20 самых зеле-
ных городов России. И есть 
все перспективы подняться 
в этом рейтинге – ежегодно 
в краевом центре создают 
новые и реконструируют 
действующие скверы, ал-
леи, парки. Восстановле-
ние зеленого каркаса города 
началось по инициативе 
главы региона Виктора
Томенко. 

Место с прудом
Сегодня парк «Изумрудный» 

переживает четвертый этап 
восстановления. Работы не ме-
шают ему быть наполненным 
людьми и событиями. Сложно 
сказать, кому эта зеленая зона 
не подойдет, – в ней, кажется, 
есть все. Оборудованы беговые, 
велосипедные и прогулоч-
ные дорожки, установлены 
спортивные и детские игровые 
площадки, адаптированные 
для разных возрастов, опреде-
лены зоны для выгула собак. 

Главное, чему несказанно рады 
горожане, - сохранение пруда, 
который всегда был визитной 
карточкой «Изумрудного». Его 
площадь превышает 8,5 тыс. 
кв. м, а глубина достигает
3 м. После очистки дна, устрой-
ства гидроизоляции и систе-
мы фильтрации, укрепления 
откосов и островка искусствен-
ный водоем приобрел новый 
вид. Теперь здесь катаются на 
лодках и катамаранах, кормят 

карпов - их запустили около 
двух месяцев назад.
Любопытно, что в одной из 

версий проекта реконструк-
ции «Изумрудного» предпо-
лагалось, что на месте старо-
го пруда возведут амфитеатр. 
Барнаульцы такой вариант не 
поддержали. Согласно дан-
ным соцопроса, большинство 
мечтало сохранить любимую 
локацию парка. Властям, авто-
рам и исполнителям проекта 

осталось только присоеди-
ниться к мнению народа. Ведь 
парк восстанавливают не для 
галочки – для людей, которые 
будут здесь постоянными посе-
тителями. И решение это было 
оправданным: только в 2022 
году почти 100 000 барнауль-
цев и гостей города посетили 
разнообразные мероприятия, 
организованные на территории 
«Изумрудного». 
Весной 2019 года на прохо-

дившем здесь общегородском 
субботнике губернатор Виктор 
Томенко дал старт проекту, а 
жители во время голосования 
его поддержали. Так идея по-
лучила финансирование из 
бюджетов трех уровней и стала 
воплощаться в жизнь

.
Роща должна быть рощей
В 2021 году реализация 

нацпроекта расширилась – 
в качестве нового объекта, 
требующего благоустрой-
ства, барнаульцы выбрали 
Мизюлинскую рощу и вновь 
стали главными советчиками 
и помощниками. Под их чут-

ким контролем установили 
новый поребрик, проложили 
асфальтобетонные дорожки, 
выполнили монтаж наружно-
го освещения и малых архи-
тектурных форм, обустроили 
две детские площадки. Прин-
ципиально важным для жи-
телей примыкающих к роще 
кварталов оставалось сохра-
нение зеленых насаждений. 

ПТПТ

уличного видеонаблюдения с 
функцией распознавания лиц 
и подключением к аппарат-
но-программному комплексу 
«Безопасный город».
К концу текущего благо-

устроительного сезона в парке 
появятся велодорожки общей 
протяженностью свыше 3,7 км. 
В следующем году в «Юбилей-
ном» создадут зоны активно-
го отдыха, детские, игровые, 
спортивные площадки, а также 
обновят пешеходную сеть до-
рожек и троп. Продолжая снос 
аварийных деревьев, «легкие 
парка» будут укреплять мо-
лодыми саженцами березы, 
рябины, черемухи, вяза, клена, 
ели и кустарников.

Опыт и перспектива
Ход идущих и уже проделан-

ных работ на общественных 
территориях Барнаула мони-
торят не только на местном, 
но и федеральном уровне.
К примеру, осенью 2022 года 
с этой целью в наш регион 
приезжали главный эксперт 
в сфере ЖКХ от Народного 

Они беспокоились не только 
за вырубку, но и за избыточ-
ное использование плиточно-
го покрытия - все-таки роща 
должна быть рощей.

– Изначально планиро-
валось убрать достаточно 
большое количество де-
ревьев, мы же хотели со-
хранить основную часть 
насаждений и высадить как 
можно больше молодых, –
рассказала представитель 
инициативной  группы 
Любовь Пожидаева. – Нам 

пошли навстречу. Вместе с 
экспертом обходили каждое 
деревце, которое планиро-
вали снести, и обсуждали, 
стоит ли его оставлять. Ре-
шение принималось сов-
местно. Второй вопрос, ко-
торый нас тревожил, - это 
большой круг в центре рощи, 
его должны были выложить 
плиткой. Самое главное, что 
на этом месте у нас были 
высажены молодые дубочки.
В итоге по нашей просьбе 
проект сильно переработали. 

Уютный и светлый
В прошлом году начала 

реализовываться еще одна 
большая мечта барнаульцев –
стартовал первый этап восста-
новления самого крупного в 
городе парка «Юбилейный». 
Его площадь превышает 50 га. 
Совсем недавно это место не 
привлекало гостей. Сейчас сюда 
едут с разных концов города – 
вечерами и в выходные дни 
порой не протолкнуться. Люди 
катаются на велосипедах, роли-
ках и самокатах, проводят вре-
мя с детьми, приходят просто 
подышать свежим воздухом.
За первый год благоустрой-

ства здесь успели обследовать 
деревья, определить и снести 
аварийные, убрать мусор, вос-
становить центральную аллею 
и прилегающие к ней дорожки, 
организовали зону для прове-
дения мероприятий. Посети-
тели «Юбилейного» в полной 
мере оценили новые светиль-
ники – теперь тут комфортно 
проводить время и днем, и 
в сумерки. С этой же целью 
в парке проведена система
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Виктор Томенко,
губернатор Алтайского края:
«В Барнауле становится 
все больше мест для 
приятных прогулок. Уверен, 
со временем он станет 
самым комфортным городом 
Сибири. Посмотрите, 
как изменился парк 
«Изумрудный». Еще мне по 
душе парк «Юбилейный». 
Он вновь ожил. Считаю, что 
при приведении в порядок 
парков, дворов, любых 
общественных пространств 
ключевое – позиция 
жителей, для которых мы это 
все и делаем. Хорошо, когда 
горожане сами проявляют 
инициативу, создают 
общественные советы. 
Отличная практика, которая 
должна стать нормой!».

19 общественных территорий 
в Барнауле кардинально 
преобразились за период с 2018 по 
2022 год. Среди них сквер Адмирала 
Кузнецова, аллея Ленинградская, 
площадь Мира, Нагорный парк, 
зеленая зона на ул. С. Ускова,
сквер Медиков и другие.ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Сергей ПИСАРЕВ, депутат АКЗС, председатель 
городского совета по развитию туризма:

– Наши гости говорят, что столько уютных уголков, где 
можно уединиться с природой, нет, пожалуй, больше ни-
где. За последние годы таких зон стало больше – в вопросе 
благоустройства губернатор Виктор Томенко и админи-
страция Барнаула работают в тесной связке. Появляются 
не только новые зеленые пространства, но и обновляются 
действующие. В этом году в голосовании на благоустройство 
выиграл парк им. Ленина, который примыкает к зоопарку. 
Давно мечтал, чтобы эта зона была приведена в порядок, 
и теперь, я уверен, это случится.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Любовь БЕЛЬДЕЕВА, председатель общественного 

совета парка «Юбилейный»:
– В Барнауле начала формироваться качественно новая 

парковая культура, которая соответствует мировым тен-
денциям, – появился запрос на природные парки. Крупным 
общественным пространством, которое продолжает пре-
ображаться второй год, стал парк «Юбилейный». Сначала 
мы заботились о нем своими силами, потом быстро нашли 
поддержку в городской администрации и правительстве 
региона. Так сформировалась большая команда, которая 
совместно делает парк красивее и комфортнее.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Алёна БАЦУНОВА, мама семерых 

детей, руководитель общественной 
организации родителей «Солнечный 
круг»:

– Наш город преображается, стано-
вится комфортнее и добрее. Территория 
«Изумрудного» после проведенных работ 
стала просто волшебной – уютная, очень 
удобная. В конце июля мы проводили там 
инклюзивный фестиваль волонтерства 
«Добрые люди». Это прекрасное место не 
только для массовых мероприятий, но и 
тихих семейных прогулок. Там сейчас 
столько мам и пап проводят время с 
детьми! Радует, что власти идут поже-
ланиям людей навстречу.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Борис ЧЕРНИЧЕНКО, заслуженный 
учитель РФ, председатель Обществен-
ной палаты города Барнаула:

– Городские парки, скверы и аллеи могу 
смело назвать семейными. Я сам вместе с 
детьми и внуками тому пример. С восхи-
щением замечаем, как меняется их облик. 
Преображая парки, делая их современными, 
власти сохраняют историческую ценность 
этих зон. Наметилась новая тенденция – 
действующие зеленые массивы открывают 
второе дыхание. Параллельно появляются 
новые уголки, причем и большие, и совсем 
маленькие. Их предусматривают уже на 
этапе проектирования новых кварталов. 
В этом и проявляется забота городской и 
краевой власти о местных жителях.

Парки, где признаю  тся в любви
В XXI веке символом большого города стали парки и скверы. Сюда мы приходим    с теми, кто нам по-настоящему дорог

фронта Светлана Калинина и 
заместитель директора про-
ектной дирекции Минстроя 
России Маргарита Жаркова. 
Они посетили ключевые объ-
екты Барнаула, Белокурихи, 
Бийска и Новоалтайска.

– Алтайский край участвует 
во всех проектах формирова-
ния комфортной городской 
среды, – отметила Маргари-
та Жаркова. – Очень активно 
развивается Барнаул. Здесь 
много современных зеленых 
пространств, благоустройство 
их реализуется этапами. При 
этом выбор территорий сделан 
очень грамотно, даже в будние 
дни они наполнены большим 
количеством посетителей раз-
ных возрастов. 
По мнению эксперта, это 

результат слаженной ко-
мандной работы региональ-
ного правительства и город-
ской команды специалистов.
В таком взаимодействии уда-
лось оперативно реагировать 
на все возникающие в ходе ре-
ализации проектов вопросы, 
улучшать финансирование, 
добиваться результатов, кото-
рые устраивают всех и, самое 
главное, горожан.

Старт большой работе по реновации зеленых зон Барнаула в 2019 году на общегородском субботнике дал губернатор Виктор Томенко. Сегодня парки и скверы стали      настоящими благоустроенными уголками природы в городской черте и привлекают барнаульцев всех поколений.


